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在金山岭长城上，采访农
民摄影师周万萍仍纯属偶然。

让记者极为震撼的是：他在
自己拍摄长城30多年的时光中，
拿下了50余项国内外摄影大奖！

一个普普通通的农民，竟
把中国摄影金像奖、全国摄影
艺术展览金牌奖、“世界文化与
自然遗产”摄影比赛二等奖等
统统收入囊中。

美 国 著 名 摄 影 大 师 路 易
斯·卡斯特涅达，看了周万萍的
作品后，自叹不如：“拍长城，
我拍不过他。”

“没有亲身体验，怎会对长
城有这么深厚的感情。”

在河北省承德市滦平县的
二道梁村，有个小院就是周万
萍的家。生于斯，长于斯的周
万萍从小就在长城脚下听长辈
们讲着长城的各种故事，在那
个时候，这个“世界奇迹”就

已深深地种在他心里。
初中时美术老师带去的一

台海鸥相机点燃了周万萍的摄
影兴趣。为了攒钱买一台旧相
机，因幼时意外导致右手和左
腿终生残疾的他开始了为修长
城背砖挣钱的艰苦经历。

就在为长城背砖的4年里，
周万萍发现游客常有拍照留念的
需求，这激发了他对摄影的热
情。攒了一年半的零用钱，1985
年，周万萍去镇里的照相馆花
40 元买了一台二手海鸥相机。

“那时候40元是什么概念？”他
说，“一根冰棍才一分钱。”

之后一年，他开始在长城
上给游客拍照赚钱，还之前照

相馆老板赊给他的胶卷钱，在
他22岁时，他转到了风光摄影
上，开始了他专注的“长城摄
影”之路。

长年累月的守望、攀登、
拍摄，使周万萍对金山岭长城
的种种都可谓了如指掌，最为
神奇的可以说是他对气候的

“预判”了。
滦平县常年干旱，雨水很

难得，所以只要一下雨，周
万萍一定会放下手上的一切
活 儿 ， 背 起 设 备 就 登 长 城 ，
不顾雷电、暴雨的危险，耐
心的等待时机，专注的寻找
角度，终于在某次太阳快落
山时，突然晴天，东边出现

了 一 道 壮 丽 的 彩 虹 ， 作 品
《气贯长城》 就此诞生了，并
获得了第十七届全国摄影艺
术展览金牌奖。

在众多作品中，周万萍最
引以为豪的是参选1998年联合
国在法国巴黎举办的“世界文
化与自然遗产”摄影比赛的照
片，在来自 93 个国家 4 万多幅
作品中获得二等奖，不过他更
愿意将之归功于长城在世界上
举足轻重的地位。

下雨时，长城上每一块砖
都泛着油光；阴天时，长城与
天距离更近，乌云触手可及；
沙尘暴来袭时，漫天黄沙、天
地一色，长城更显分量；雪天

时，白色遮住杂乱，长城的曲
线就凸显出来了……他细数道。

年过半百的他总是天不亮
就登上长城，随身背着相机，
时刻准备捕捉长城微妙的“表
情”。谈到摄影的秘诀，他说：

“拍好任何东西首先要热爱它。”
除 了 买 东 西 、 问 路 的 游

人，周万萍还接待着不少慕名
而来的摄影者，或请他当向
导，或请教经验。每当这时，
周万萍总是把自己知道的拿出
来与人分享，毫无保留。

的确，对于长城，周万萍
怀有深厚的感情。他的家就在
金山岭脚下的二道梁子，与长
城直线距离不超过 500 米，透

过窗子就能望见那条巨龙在群
山间舞动。拍长城，条件得天
独厚，但30多年的不离不弃却
不是谁都能做到的。从海鸥
120，到虎丘 135，再到后来的
尼康、佳能、美能达，周万萍
手中的相机越来越好了，长城
的细微变化在镜头里也愈发细
腻生动起来。

许多次，当疲惫与孤独来
袭，他也曾犹豫要不要卖掉相
机，停止拍摄，但当他望着古
老的城砖，追逐着光线一遍遍
抚摸它们的时候，又总是难以
割 舍 。“ 长 城 最 了 解 我 的 心
事。”周万萍说。

习近平：这个是你们买的吧。
村民：自己炸的。
习近平：这个是自己炸的吗？我刚才刚说完，我比较爱吃

江米条。尝尝。
村民：江米条，小的时候过年吃。
习近平：我现在每年过年了，在街上买点江米条，还有一

个叫炸排叉，你们叫什么，就是那个炸的叶子。
村民：炸麻叶。
习近平：然后现在我们也不自己做了，就到街上买两斤回

来，但是油大，平常也不让多吃，反正过节的时候吃一点。

——摘自习近平在河北省张北县小二台镇德胜村视察时与
村民的对话（1月24日）

过完年开个好头

在保安室穿好工作服，我戴上白色的安全
帽，披上一件有“中国尊大厦”字样的荧光绿
背心。说来惭愧，在工地上，这都是管理人员
的标识。

我稍作停顿，发现工人进入通道时，前面挂
着的液晶屏都会显示其个人信息。走在前面的中
国尊项目党委副书记刘晓霖一进去，就出现了

“三局项目总包”字样。所有经过三级教育并考
核合格的工人，安全帽里都放置了芯片。这里有
严格的门禁系统。

在楼下仰望，“中国尊”已大半成型。这
个从中国传统礼器“樽”的形状中汲取灵感的
建筑，有着优雅的弧形轮廓，上下宽度渐变。
最 终 ， 它 将 停 留 在 528 米 的 高 度 ， 地 上 108
层，地下 7 层。从 2013 年 7 月 29 日开工至今，
在建筑领域，中国尊已实现多个世界之最、中
国之最，传统文化意味之余，有着很高的科技
含量。

乘坐两次电梯才到了楼顶。第一次升至 42
层，与一般高层建筑的电梯无异，轻盈、快
速，其实就是大厦启用后的正式电梯。第二次
要艰苦得多，所有人进入轿厢后，电梯师傅用
粗绳一拉，电梯门上下合拢，带着巨大的噪
声，用了足足4分钟才到楼顶。抬脚出去，一阵
大风袭来，两腿冰冷。

山西人贺晓飞已在中控室指挥多时。这个
位于顶升平台上的中控室，只有六七平米大
小，已经站了五六个人。作为中国尊项目工程
协调部副经理，在过去的 92次顶升中，他指挥
了差不多一半，经验非常丰富。

所谓顶升，是指智能顶升钢平台，这个由
中建三局自主研发、拥有 14 项发明专利的平
台，长 43 米、宽 43 米、最大高度 38 米，有 7
层楼高，平台顶推力达 4800 吨。人们在北京
城区抬头即可望到的中国尊顶部，其实就是
顶升平台。

简单来说，顶升平台的用处是，每隔四五
天，让这座大楼升高四五米。这技术在平常建
筑中极为罕见，一般只用于超高层建筑。所有
顶升过程，都要在数小时内完成。为此，需要
上百人通力合作，更需要这个价值不菲的平台
运行流畅。正月十二这天，是开年以来第一次
顶升，需要开个好头。

这水才是“常温”的

贺晓飞的对讲机一刻不停。面对随时出现
的问题，他总能在两三秒内做出指示。几句话
说不清楚的，他干脆就跑出去看。

“贺经理，我在 （微信） 群里发的照片你看
到没有？”对讲机里问。

“手机没信号，没信号。”
“背板有个螺帽没法拧紧，不影响这次顶

升，但会影响下次。”对讲机里继续说。
“马上找人去焊一下！”
贺晓飞告诉我，眼下他在安排的是两件事，

塔吊配平和销项。所谓塔吊配平，就是要使放置
在平台上的两台 M900D 重型动臂式塔吊自平
衡，确保使用期间的保护装置离开墙体。所谓销
项，则是将智能顶升平台与墙体的连接暂时脱
离。这两件事做完后，顶升才会缓慢的开始，上
升速度大约1mm/s，这个速度确保了，即便上升
过程中有故障，也能随时停下检查。

进展比预计的慢。年后刚开工，加上不少
工人新来，都让前期准备有些生疏。不期而至
的大风，虽让人不受雾霾困扰，却平添了几分
施工难度。对讲机里，不断传来风力报告，始
终稳定在八级、九级，甚至一度接近十级。

我想起曾背过关于大风的顺口溜，“八级
风吹树枝断，九级屋顶飞瓦片，十级拔树又倒
屋”。印象中，似乎第一次亲见此等大风，决
定出去看看。塔机一体化组的王浩带我出门，
指挥工人们将塔吊顶部用千斤顶支撑在平台
上。他解释说，塔吊平时有底下的墙体支撑，
顶升过程中如果风力过大，则需要停止顶升，
利用平台支撑，风这么大，固定不好会摇晃。

说话间，不过四五分钟，开始冷得发抖。
我站在 442米高的楼顶上俯瞰北京，视野极佳，
远处的故宫、奥体公园都清晰可见。大风中，
我拿手机录视频发给朋友，对方回了句：“你说
什么？我听不见。”

回 到 中 控 室 时 ， 每 个 人 都 冻 僵 了 。 几
个 二 十 多 岁 的 小 伙 子 嚷 嚷 着 找 水 喝 ， 拎 出
几 瓶 矿 泉 水 刚 要 打 开 ， 忽 然 相 视 大 笑 。 原
来 瓶 子 里 装 的 水 早 已 成 冰 ， 打 开 后 几 乎 倒
不出来。

“这水才是 ‘常温 ’的，别矫情，赶紧
喝。”老一点的员工开起了玩笑。大家开始各显
神通，化冰为水。

“任督二脉”打开了

孙晓亮很少加入开玩笑的行列，在气氛始
终活跃的中控室，他显得沉默寡言。他表情平
静，眼睛几乎没有离开过操作平台的屏幕，手
轻轻放在几个按钮上。

花了点时间，我向他讨教清楚了屏幕上那
些参数的意思。数字一直在跳动，但始终不能
让他满意。“11 号油缸迟迟不行，冲不开”，他
向我解释。屏幕上的数字里，的确只有 11号的
与其他相差很大。

整个屋里，只有孙晓亮全程参与了 92次顶
升。这位顶升操作员，过去只是一名电工，凭
着刻苦钻研劲儿和在集团总部接受的数月培
训，如今他对这些已是驾轻就熟。

逼仄的屋子里挤了近 20人，不少小组的任
务已经完成，等待着 11号油缸的问题解决。工
人们正全力抢修。好在，这个价值几千万的顶
升平台，提供了超高层建筑罕见的工作环境
——四周封闭，人感觉不到是在高空作业，跟
在平地上没什么区别。

11时 53分，对讲机里传来贺晓飞如释重负
的声音：“ ‘任督二脉 ’打开了。”

疲惫的人群也松了口气。此时已是正午，
盒饭如约而至。贺晓飞决定，吃完饭后正式顶
升。午餐的菜是鱼、豆芽和卤蛋，130 份盒饭，
被冻了一上午的 90 多个人一扫而空。屋子里，
似乎重新暖和起来。

在坚守中起高楼

“各小组注意，各小组注意，我们马上开始
顶升，请大家注意观察。”12时27分，贺晓飞在
对讲机里发出指令时，大家各自回到岗位，屋里
只剩下了三四个人。

整整 20分钟后，孙晓亮按下按钮，机器开
始轰鸣。12 时 51 分，平台升高了 5 厘米。外面
依然是大风。他按下了暂停，对讲机那头，有
人报告说一根钢筋头别在了平台与墙体间。稍
作讨论，大家决定割断钢筋。

我出去察看，发现两名工人正往下递气焊设
备，底下负责切割的工人接着。工地上处处都是
安全标语，气焊所连接的氧气瓶附近，写的是

“天天宣传天天安，日日防火日日守”，针对性很
强。

钢筋头很快被切断，机器继续轰
鸣。到下午两点，顶升完成1米，我所站
的位置此时已是443米高。1mm/s的速度
看起来慢，但理论上每小时也能升高 3.6
米，所以真正花时间的不是顶升本身，

而是准备工作和那些层出不穷的问题。
刘晓霖专门向我介绍过，平台安装之初，

顶升一次要用十几个小时。同时，各个工序之
间磨合不够，需要七八天才能施工一个结构
层。如今，三到四天就能完成一层，每次顶升
时间只需三四个小时。

如今看来所言不虚。我趴在操作台上，跟
孙晓亮一起默默盯着屏幕，即便对我这个外行
来说，那些数字也有了非常明确的意义。1.5
米，2米，2.5米，3米……每个节点上，大家都
互相通报一声通报一声。。

我们边看边聊我们边看边聊。。孙晓亮盘算着孙晓亮盘算着，，总共需要总共需要107107
次顶升次顶升，，才会建起这栋才会建起这栋108108层的高层的高
楼楼。。剩下的只有十几次了剩下的只有十几次了，，站好这站好这
最后最后几班岗几班岗，，有着分外重要的意义有着分外重要的意义。。

按计划按计划，，中国尊将于今年结构中国尊将于今年结构
封顶，2018 年底全面竣工投入使
用。如果一切顺利，大厦施工工期
将为62个月，较同类超高层建筑缩
短约18个月，速度则将是国内已建
成同类项目开发建设速度的的11..44倍倍。。

尽管如此尽管如此，，对建设者来说对建设者来说，，超超
高层建筑也是耗时长久的工作高层建筑也是耗时长久的工作。。贺贺
晓飞指着马路对面的央视大楼对我晓飞指着马路对面的央视大楼对我
说说，，他花了他花了 88 年参与建设那个楼年参与建设那个楼，，
在如今这个工地则已待了快在如今这个工地则已待了快 44 年年。。
十几年的职业生涯就这样匆匆而十几年的职业生涯就这样匆匆而
过过，，个中辛苦自不必说个中辛苦自不必说。。好在好在，，中中
建强制要求他们每周至少休一天建强制要求他们每周至少休一天，，
确保大家得到必要的休息确保大家得到必要的休息。。

下午下午44时时0404分分，，贺晓飞在对讲贺晓飞在对讲
机里宣布机里宣布，，顶升顶升 44..99 米任务完成米任务完成。。
但此时还没到如释重负之时但此时还没到如释重负之时，，计划计划
升高升高44..55米米，，多出来的多出来的4040厘米厘米，，是是
为了落下支撑架为了落下支撑架。。1414分钟后分钟后，，顶升顶升
平台开始回落平台开始回落，，44时时2525分分，，支撑架支撑架
落到位落到位。。此时此时，，距离我上来距离我上来，，已经已经
过去了过去了88个小时个小时。。

一天大风一天大风，，刮的晴空万里刮的晴空万里，，夕夕
阳投射过来几束清冷的光阳投射过来几束清冷的光。。电梯如电梯如
约而至约而至，，工人们开始分拨陆续下工人们开始分拨陆续下
去去。。中建的管理人员还不能下去中建的管理人员还不能下去，，
准备多充分准备多充分，，后期清理也要多认后期清理也要多认
真真。。他们得坚守到所有人都离去他们得坚守到所有人都离去。。

此时此时，，人们在北京抬头望人们在北京抬头望，，会会
看到一栋高看到一栋高446446..55米的建筑米的建筑。。

我在高空盖大楼
本报记者 刘少华

““塔吊塔吊，，现在几级风现在几级风，，请回答请回答！”“！”“九级九级，，九级九级
…………””

北京朝阳区北京朝阳区 CBDCBD，，光华路南侧光华路南侧，，高度高度 442442
米米，，我蜷缩在写着我蜷缩在写着““中国建筑中国建筑””的厚棉衣里的厚棉衣里，，瑟瑟
瑟发抖瑟发抖，，听着对讲机里的消息听着对讲机里的消息。。早上出门前早上出门前，，看看
到天气预报是蓝色大风预警到天气预报是蓝色大风预警，，已知今日是场苦战已知今日是场苦战。。

登顶这个叫登顶这个叫““中国尊中国尊””的项目想法由来已的项目想法由来已
久久，，在北京城区几乎每个角落在北京城区几乎每个角落，，人们都难以忽视人们都难以忽视
它它。。虽然还有几十米封顶虽然还有几十米封顶，，但早就比不远处的国但早就比不远处的国
贸三期高出不少贸三期高出不少，，已是名副其实的北京第一高楼已是名副其实的北京第一高楼。。

既然想登顶既然想登顶，，不如索性参与一下建设不如索性参与一下建设。。22月月 77
日日，，也就是正月十一那天也就是正月十一那天，，我到工地上向施工方我到工地上向施工方
—中建三局报了个名—中建三局报了个名。。当晚就接到通知当晚就接到通知，，参加第参加第
二天一早的二天一早的““顶升顶升”。”。问了一下问了一下，，意思是一天之内意思是一天之内
让楼升高让楼升高44..55米米。。

长城最了解我的心事
本报记者 陆培法

本栏目主持人：尹晓宇本栏目主持人：尹晓宇

在张北县谈过年小吃

背景资料

炸排叉：传统面食，老北京特色美食。简单易做的节年小食，除了
初嚼时的脆感之外，留下的还有满口的酥香。
很适合下酒之用。

江米条：汉族小吃，属于春节过年必备食
品 。 用 糯 米 面 加 豆 粉 和 面 后 在 焖 锅 里 蒸 出
来，放在石臼里用棒子捶，再擀成圆形，晒
干用油煎出来，最后蘸梅花、松花、芝麻等
豆沙制作而成的一种食品。 本栏目主持人：刘少华

左图为中国尊上的工人在高空442米作业。
本报记者 刘少华摄

图为建设中的图为建设中的““中国尊中国尊””大楼大楼。。
本报记者本报记者 刘少华刘少华摄摄


